

А.Н. Демьяненко

ТЕРРИТОРИАЛЬНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ХОЗЯЙСТВА НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ РОССИИ



RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES
FAR EASTERN BRANCH

Economic Research Institute

A.N. DEMYANENKO

**TERRITORIAL
SET-UP OF THE ECONOMY
IN THE RUSSIAN FAR EAST**



Vladivostok
Dalnauka
2003

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ

Институт экономических исследований

А.Н. ДЕМЬЯНЕНКО

**ТЕРРИТОРИАЛЬНАЯ
ОРГАНИЗАЦИЯ ХОЗЯЙСТВА
НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ РОССИИ**



Владивосток
Дальнаука
2003

Демьяненко А. Н. Территориальная организация хозяйства на Дальнем Востоке России. Владивосток: Дальнаука, 2003. 284 с. ISBN 5-8044-0359-1.

В монографии исследуются проблемы взаимосвязи районообразования и рынокообразования в ходе русской колонизации Дальнего Востока в середине XIX—начале XX в. Рассмотрены методологические вопросы историко-географического анализа процессов трансформации территориальной организации общества на региональном уровне. Основная часть работы посвящена исследованию процессов формирования рыночного пространства в пределах сельской экономики южной части Дальнего Востока: влияния природных и социально-экономических факторов на организационную эволюцию крестьянских хозяйств различного типа. Кроме того, рассматриваются возможности использования отечественного исторического опыта при решении современных задач регулирования локальных рынков.

Для научных работников и специалистов в сфере региональных исследований и природопользования, работников органов государственного управления в субъектах Федерации, аспирантов и студентов.

Ил. 2, табл. 25.

Ключевые слова: территориальная организация общества, районообразование, рыночное пространство, колонизация, локальные рынки, сельская экономика, крестьянское хозяйство, государственное регулирование регионального развития.

Demyanenko A. N. Territorial Set-Up of the Economy in the Russian Far East. Vladivostok: Dalnauka, 2003. 284 p.

The monograph focuses on the problems of interconnection between zoning and market formation in the course of Russian colonization of the Far East in the mid-19th—early 20th centuries. The methodological aspects of historical-geographical analysis of the processes of transformation of territorial set-up of the community at a regional level have been studied. The core of the work has been devoted to research into the processes of market area formation within rural economy of the southern part of the Far East, as well as to the effects of natural and social-economic factors on organizational evolution of different types of farming. In addition, the possibilities of applying the domestic historical experience to address current issues of local market regulation have been considered.

The monograph is intended for scholars and specialists in the field of regional studies and natural resource use, as well as officials of state administration bodies in the subjects of the Russian Federation, post-graduates and students.

Ил. 2, табл. 25.

Ответственный редактор акад. *П. Я. Бакланов*
Рецензент д.э.н., проф. *М. М. Третьяков*

Утверждено к печати Ученым советом ИЭИ ДВО РАН

Введение	5
Глава 1. МЕСТО ИСТОРИЧЕСКОЙ ГЕОГРАФИИ В МЕЖДИСЦИПЛИНАРНОМ ИЗУЧЕНИИ ТЕРРИТОРИАЛЬНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕСТВА: ОБЗОР КОНЦЕПЦИЙ	11
1.1. Предметная область историко-географических исследований	11
1.2. Колонизационно-областническое направление в историко-географических исследованиях	21
1.3. Евразийский сюжет в развитии отечественной исторической географии	34
1.4. Школа «Анналов» и геоистория	47
1.5. Работы представителей отечественной школы экономистов-аграрников конца XIX—начала XX века	53
Глава 2. РЫНОК КАК ОБЪЕКТ ИСТОРИКО-ГЕОГРАФИЧЕСКОГО ИССЛЕДОВАНИЯ	64
2.1. Рынок и его территориальная организация	64
2.2. Территориальная организация рыночного пространства	76
2.3. Исторический опыт в историко-географическом исследовании	95
Глава 3. АНАЛИЗ ИСТОЧНИКОВОЙ БАЗЫ И МЕТОДИКА ИССЛЕДОВАНИЯ	109
3.1. Историография проблемы	109
3.2. Материалы сельскохозяйственных переписей и массовых обследований как источник исследования локальных рынков южной части Дальнего Востока	124
3.3. Использование компьютерных технологий в историко-географическом исследовании локальных рынков Приамурского края	134
Глава 4. ТЕРРИТОРИАЛЬНО-ОТРАСЛЕВАЯ СТРУКТУРА СЕЛЬСКОЙ ЭКОНОМИКИ ПРИАМУРЬЯ И ПРИМОРЬЯ В НАЧАЛЕ XX ВЕКА	155
4.1. Основные этапы колонизации	155

4.2. Социально-экономическое районирование юга Дальнего Востока в начале XX века	174
4.3. Типология социально-экономических районов Приморья и Приамурья	190
Глава 5. ХАРАКТЕРИСТИКА И ТЕНДЕНЦИИ РАЗВИТИЯ ХОЗЯЙСТВ ИНДИВИДУАЛЬНОГО ТИПА	196
5.1. Хозяйства коренных жителей Приморья и Приамурья	196
5.2. Хозяйства амурских и уссурийских казаков	204
5.3. Хозяйство русских крестьян-переселенцев	216
5.4. Корейское крестьянское хозяйство	228
5.5. «Сеющие» хозяйства малых городских поселений	237
5.6. Типы индивидуальных хозяйств и основные направления их эволюции	241
Глава 6. ЛОКАЛЬНЫЕ РЫНКИ ПРИАМУРСКОГО КРАЯ	246
6.1. Изолированные рынки	248
6.1.1. Мелкотоварные рынки	248
6.1.2. Автономные рынки	255
6.2. Локальные рыночные системы	259
6.2.1. Внутрирайонные (местные) рыночные системы	259
6.2.2. Районные рыночные системы	264
6.2.3. Межрайонные рыночные системы	266
6.3. Эволюция локальных рынков Приамурского края	273
Заключение	276

Contents

Introduction	5
<i>Chapter 1. THE POSITION OF HISTORICAL GEOGRAPHY IN INTER-DISCIPLINARY STUDY OF THE TERRITORIAL ORGANIZATION OF THE SOCIETY: A REVIEW OF CONCEPTS</i>	11
1.1. Subject of the historical-geographical study	11
1.2. The colonization-regional trend in historical-geographical studies	21
1.3. Eurasian plot in the domestic historical geography development	34
1.4. The «Annals» school and geohistory	47
1.5. The works of representatives of the native school of economists-agrarians in the 19-early 20 th century	53
<i>Chapter 2. MARKET AS AN OBJECT UNDER HISTORICAL-GEOGRAPHICAL INVESTIGATION</i>	64
2.1. Market and its territorial organization	64
2.2. Territorial organization of the market area	76
2.3. Historical experience in the historical-geographical study	95
<i>Chapter 3. STUDY OF THE SOURCE BASE AND RESEARCH METHODS</i>	109
3.1. Historiography of the issue	109
3.2. The results of agricultural census and mass surveys as a source of studying local markets in the southern part of the Russian Far East	124
3.3. The use of computer technologies in historical-geographical study of the Priamurskiy territory local markets	134
<i>Chapter 4. TERRITORIAL-SECTORAL STRUCTURE OF THE AGRARIAN ECONOMY IN PRIAMURIE AND PRIMORYE IN EARLY 20th CENTURY</i>	155
4.1. Major colonization stages.....	155
4.2. Socio-economic zoning in the south of the Russian Far East in early 20 th century	174
4.3. Typology of the socio-economic districts of Primorye and Priamurye	190
<i>Chapter 5. DESCRIPTION AND TRENDS IN THE DEVELOPMENT OF INDIVIDUAL FARMS</i>	196
5.1. Natives' farming in Primorye and Priamurye.....	196
5.2. The Amur and Ussury Cossacks' farming	204
5.3. Russian peasants-migrants' farming	216

5.4. Korean farming	228
5.5. «Sowing» farms in small towns	237
5.6. Types of farms and their main evolution trends	241
<i>Chapter 6. LOCAL MARKETS IN PRIAMURSKIY TERRITORY</i>	246
6.1. Separate markets	248
6.1.1. Small-scale markets	248
6.1.2. Autonomous markets	255
6.2. Local market systems	259
6.2.1. Intraregional (local) market systems	259
6.2.2. Regional market systems	264
6.2.3. Interregional market systems	266
6.3. Local markets evolution in Primurskiy territory	273
Conclusion	276